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НОВЫЕ ЛЮДИ - НОВЫЕ ИДЕИ

По поручению Совета ста-
рейшин Общественной палаты 
мероприятие открыл старейший 
член ОП РФ Исхак Машбашев. 
Он напомнил, что в соответст-
вии с Федеральным законом 
«Об Общественной палате Рос-
сийской Федерации» в состав 
ОП РФ вошли 172 члена, 40 из 
которых утверждены Президен-
том России, 89 делегированы от 
общественных палат регионов, 
43 избраны по результатам кон-
курсного отбора от общероссий-
ских общественных объедине-
ний и иных НКО.

В ходе заседания Секретарем 
ОП РФ была избрана председа-
тель совета Исследовательского 
центра частного права имени 
С.С. Алексеева при Президенте 
Российской Федерации» заслу-
женный юрист России Лидия 
Михеева.

«В новом составе 40 про-
центов – это новые люди, а это 
свежие идеи, новые проекты и 
вдохновляющие всех нас направ-
ления,  – обратилась Лидия 
Михеева к присутствующим. Она 
призвала коллег принять самое 
активное участие в работе по 
подготовке Доклада Обществен-
ной палаты о состоянии граждан-
ского общества в Российской 
Федерации. Секретарь ОП РФ 
также напоминала, что в течение 
года на площадке Палаты обще-
ственную экспертизу проходят 
социально значимые законода-
тельные инициативы. «Мы никог-
да не уклоняемся от резонансных 
тем, напротив, приветствуется 
вынесение на обсуждение самых 
сложных, резких, самых значи-
мых для общества законопроек-
тов», – подчеркнула она.

Первым заместителей Секре-
таря ОП РФ избран Герой России 
Вячеслав Бочаров.

«В настоящий момент я 
выстраиваю свою деятельность 
в соответствии с пожеланиями и 
обращениями к обществу Прези-
дента России – это решение задач 
по успешному завершению спе-
циальной военной операции, раз-
витию национальных проектов. 
Все это налагает особую ответст-
венность на всех нас, так как мы 
– Общественная палата», – сказал 
Бочаров, обращаясь к коллегам.

По его словам, за последние 
годы количество обращений в 
Общественную палату значи-
тельно увеличилось. Более 70 
тысяч обращений поступило на 
рассмотрение в течение работы 
седьмого состава. «Перед нами 
стоит непростая задача, связан-
ная с оказанием помощи участ-
никам СВО и их семьям. Госу-
дарство делает все, чтобы эти 
вопросы решались. Но сама тема 
для всех нас новая. Настоятельно 
рекомендую по этим вопросам 
обращаться в филиалы фонда 
“Защитники Отечества” для опе-
ративного решения сложных 
вопросов», – завершил он свое 
выступление.

Заместителями Секретаря 
ОП РФ были выбраны экономист, 
автор книги «Кристалл роста. К 
русскому экономическому чуду» 
Александр Галушка, член Обще-
ственной палаты Калужской 
области, вице-президент Феде-
ральной палаты адвокатов РФ 
Владислав Гриб и директор Музея 
Победы Александр Школьник.

Александр Галушка заявил, 
что одной из ключевых задач, 
стоящих в настоящий момент 

перед Общественной палатой РФ 
является исполнение ряда пору-
чений Президента России: «Среди 
них – поручение осуществлять 
общественный контроль реали-
зации национальных проектов 
и информировать главу госу-
дарства о том, как обстоят дела. 
Хочу напомнить, что нацпроек-
ты охватывают жизнь каждого 
гражданина России: это проекты 
“Демография”, “Образование”, 
“Экология”, “Культура” и так далее. 
Сквозь призму усилий государст-
ва по развитию этих сфер жизни 
мы можем понимать пульс жизни, 
информировать органы власти 
о реальных проблемах граждан, 
о том, насколько доходят до них 
усилия тех или иных органов 
власти, насколько они в своей 
жизни ощущают позитивные 
изменения».

Владислав Гриб в свою оче-
редь сообщил новым членам 
Общественной палаты, что уже 
длительное время занимается 
общественным контролем на 
федеральном, региональном и 
муниципальном уровне. «Задач 
много. Я хочу пожелать нам всем 
бодрого заряда энергии, мирно-
го неба, благополучия и чтобы 
мы выполнили все поставлен-
ные задачи», – обратился он к 
коллегам.

Александр Школьник осо-
бо подчеркнул, что в восьмой 
состав Палаты вошли предста-
вители новых субъектов РФ. Это, 
считает замглавы ОП РФ, ускорит 
интеграционные процессы и фор-
мирование институтов граждан-
ского общества на этих террито-
риях. «Мы продолжим поддержку 
семей российских военнослужа-
щих и добровольцев, которые 

выполняют боевые задачи на Дон-
бассе. Сосредоточимся на соци-
альных вопросах и гуманитарной 
помощи населению наших новых 
субъектов», – заявил он. Предста-
вителей новых регионов России 
представил первый заместитель 
Комиссии ОП РФ по развитию 
информационного сообщества, 
СМИ и массовых коммуникаций 
Александр Малькевич.

Так, Луганскую Народную 
Республику в Общественной 
палате представляет ректор 
Луганского университета имени 
Владимира Даля Виктор Рябичев; 
Донецкую Народную Республику 
представляет поэтесса Анна Ревя-
кина, Запорожскую область – Вла-
димир Рогов, Херсонскую область 
– Владимир Овчаренко. Кроме 
того, Александр Малькевич под-
черкнул, что в Общественную 
палату вошли люди, которые мно-
го работают в новых российских 
регионах – это заместитель гене-
рального директора по развитию 
общественного культурно-соци-
ального фонда «Звезда и лира» 
Екатерина Колотовкина и скри-
пач, общественный деятель Петр 
Лундстрем, который дал более 
100 концертов в зоне проведения 
специальной военной операции.

«В нашем новом составе дол-
жен появиться Координацион-
ный совет по развитию и интег-
рации новых регионов, в который 
войдут люди, которые по опыту 
знают, что нужно нашим новым 
согражданам, при этом они могут 
и не быть членами Палаты. Рабо-
та Общественной палаты в этом 
направлении всем видна и долж-
на быть продолжена на качест-
венно новом уровне», – отметил 
Малькевич.

К участникам пленарного 
заседания обратился Александр 
Журавский, заместитель началь-
ника Управления Президента РФ 
по общественным проектам.

Он подчеркнул, что Общест-
венная палата показала яркую 
институциональность и ком-
петенции, которые проявляют-
ся в общественном доверии к 
Палате. Рост доверия, считает 
Александр Журавский, связан с 
принципиальной поддержкой 
членами Палаты армии и Прези-
дента России.

«В условиях санкций и СВО 
члены Палаты сразу четко про-
яснили и высказали свою гра-
жданскую позицию: обращение 
“Вместе с Президентом и стра-
ной”, которое было подписано 
большинством из вас весной 
прошлого года, весомо и зримо 
показало, на чьей стороне рос-
сийское гражданское общество», 
– сказал он. Александр Журав-
ский также подчеркнул, что 
одним из важнейших направле-
ний деятельности ОП РФ являет-
ся реализация положений указа 
Президента России «Об Основах 
государственной политики по 
сохранению и укреплению тра-
диционных российских духовно-
нравственных ценностей».

Напомним, что новый (вось-
мой) состав Общественной пала-
ты Российской Федерации был 
окончательно сформирован 16 
июня 2023 года. Отсчет срока пол-
номочий восьмого состава ОП РФ 
начинается с проведения перво-
го пленарного заседания 20 июня 
2023 года.

  
Пресс-служба 

Общественной палаты РФ

Первое пленарное заседание Общественной палаты Российской Федерации 
нового (восьмого) состава прошло на площадке ОП РФ 20 июня
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МЕРОПРИЯТИЯ ОПТО

 «ИНКЛЮЗИВНЫЙ ПУТЬ» 
автопробег от Тюмени до Краснодона

МЕРОПРИЯТИЯ ОПТО

ЧЕЛЯБИНСК 
Первый город по маршруту – 

Челябинск. 
В ходе проведения круглого 

стола состоялась презентация 
«Уроков инклюзивной куль-
туры» – цикла дополнитель-
ных внеклассных занятий для 
школьников, способствующих 
построению межличностной 
коммуникации со сверстниками 

с различными формами инва-
лидности. 

Также участникам круглого 
стола предстояло познакомиться 
с практикой организации инклю-
зивных площадок на форумных 
компаниях, проводимых Феде-
ральным агентством по делам 
молодежи.

После завершения кругло-
го стола участники автопробега 

провели акцию по возложению 
цветов у памятника Славы. Далее 
тюменские активисты посетили 
«Дом НКО», где познакомились с 
деятельностью Южно-Уральских 
общественников. Кроме того, 
команду автопробега ждала экс-
курсия по городским достопри-
мечательностям. Особо запом-
нилась знаменитая Кировка и 
Челябинская набережная.

ГЛАВНАЯ ЦЕЛЬ АВТОПРОБЕГА – ДОСТАВКА ГУМАНИТАРНОЙ ПОМОЩИ ЖИТЕЛЯМ ДОНБАССА

Организатором автопробега 
стала автономная некоммер-
ческая организация «Вдохно-
вение», а главным партнером 
проекта является группа депу-
татов Совета Федерации, Госу-
дарственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской 
Федерации, Челябинской город-
ской Думы, Тюменской област-
ной и Тюменской городской Дум, 
Общественная палата Тюмен-
ской области.

Автопробег представляет 
собой серию авторских обра-
зовательных семинаров и 
тематических круглых столов, 
в рамках которых происходит 

обсуждение актуальных вопро-
сов социальной и образова-
тельной инклюзии, презента-
ция современных инклюзивных 
практик, а также социальные 
акции по возложению цветов к 
Вечному огню в городах-участ-
никах автопробега. Кроме того, 
жителям г. Краснодона пере-
дана адресная гуманитарная 
помощь, сбор которой команда 
проекта начала в мае текуще-
го года. Автопробег «Инклю-
зивный путь» прошел через 
следующие города: Тюмень, 
Челябинск, Самара, Саратов, 
Волгоград, Ростов-На-Дону и 
Краснодон. 

САМАРА
5 июня на площадке Цент-

ра профессионального обра-
зования СО в Самаре состоял-
ся круглый стол «Презентация 
инклюзивных практик» в рам-
ках автопробега «Инклюзивный 
путь» по маршруту Тюмень-Крас-
нодон-Тюмень. Автопробег под-
держало Правительство Самар-
ской области и многие другие 
партнеры. Уникальность авто-
пробега «Инклюзивный путь» 
состоит в том, что в составе его 
участников есть несколько лиц с 
различными формами инвалид-
ности.

С приветственным словом к 
участникам автопробега обра-
тилась заместитель министра 
– руководитель департамента 
по делам инвалидов и организа-
ции социального обслуживания 
министерства социально-демо-
графической и семейной полити-
ки Самарской области Щербиц-
кая Оксана Владимировна.

Практику организации «Уро-
ков инклюзивного общения» 
– занятий по пониманию инва-
лидности в школьной среде 
представил член Ассоциации 
руководителей образовательных 
организаций Алексей Боровиков. 

Опытом создания волонтерских 
центров поделилась руководи-
тель волонтерского центра волж-
ского политехнического коллед-
жа Римма Геннадиевна Завьялова.

Как отметил руководитель 
проекта Тимур Нигматуллин, про-
ведение подобных мероприятий 
способствует формированию в 
обществе условий, обеспечиваю-
щих взаимодействие между госу-
дарством и институтами граждан-
ского общества.

Кроме круглого стола в Самаре 
состоялась экскурсия для участни-
ков автопробега, а также возложе-
ние цветов к Вечному огню.

КРАСНОДОН 
12 июня в государственный 

праздник – День России коман-
да автопробега «Инклюзивный 
путь», следующего по маршру-
ту Тюмень-Краснодон-Тюмень, 
добралась до заключительной 
точки своего длительного путе-
шествия.

С приветственным словом к 
участникам автопробега «Инклю-
зивный путь» обратилась депутат 
Государственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской Феде-
рации Тутова Лариса Николаевна, 
принявшая участие в возложении 
цветов к стеле «Скорбящая мать», 
эстафету приветствия продол-
жили: заместитель главы г. Крас-
нодона Краснодонского района 
Галушкина Татьяна Анатольевна, 
руководитель реабилитационно-
го центра «Возрождение» Денис 
Алексеевич Лаврухин.

В качестве партнеров высту-
пили профильные некоммер-
ческие организации и обра-
зовательные учреждения, 
осуществляющие деятельность 
в сфере социальной и образова-
тельной инклюзии.

Как отметил руководитель 
АНО «Вдохновение» Тимур Ниг-
матуллин: «Главная цель наше-
го автопробега заключалась в 
нескольких составляющих: созда-
ние дискуссионных площадок 
по обмену опытом реализации 
инклюзивных практик, возложе-
ние цветов к мемориальным ком-
плексам в городах-участниках в 
целях формирования у молодежи 
патриотического настроя, а также 
доставка адресной гуманитарной 
помощи жителям Донбасса».

На взгляд эксперта президент-
ской платформы «Россия – страна 
возможностей» Алексея Боро-

викова, проведение подобных 
мероприятий с участием инвали-
дов различных категорий обеспе-
чивает формирование общества 
равных возможностей.

В Краснодоне участники авто-
пробега посетили реабилитаци-
онный центр «Возрождение", где 
передали необходимую гумани-
тарную помощь жителям Донбас-
са, затем активисты отправились 
в школу №8, на базе которой 
состоялась передача нескольких 
комплектов шахмат за личной 
подписью легендарного Анатолия 
Карпова. Не могли пройти сторо-
ной Тюменские активисты мимо 
музейного комплекса, посвящен-
ного ребятам из «Молодой гвар-
дии». Самоотверженный подвиг 
этих подростков вдохновил гостей 
Краснодона на новые свершения.

Виктор СЧАСТЛИВЫЙ

РОСТОВ НА ДОНУ
10 июня на площадке арт-

пространства «Около» состоялся 
тематический круглый стол, посвя-
щенный проблематике инклюзив-
ного образования и социальных 
инклюзивных технологий.

В рамках проходившего кру-
глого стола команда автопробега 
представила опыт организации 

инклюзивных площадок на феде-
ральных молодежных образова-
тельных форумах.

Тюменские активисты позна-
комились с практикой органи-
зации клубов для отцов особых 
детей. Также участники автопро-
бега посетили музей «Россия – 
моя история», где познакомились 
с историей Приазовья.

Кроме того, состоялось возло-
жение цветов к мемориалу Ростов 
– город воинской славы.

Команда автопробега отпра-
вилась в итоговую точку пути – г. 
Краснодон Луганской Народной 
Республики, где в день России 
12 июня состоялась передача 
гуманитарной помощи жителям 
Донбасса.

ВОЛГОГРАД
8 июня на базе Общественной 

палаты г. Волгограда состоялся 
круглый стол в рамках реализа-
ции автопробега «Инклюзивный 
путь» по маршруту Тюмень-Крас-
нодон-Тюмень. 

В Волгограде Тюменские 
общественники обсудили вопро-
сы развития инклюзивного 
образования, познакомились с 
практикой создания антикафе, в 
котором работают люди с различ-
ными видами физических ограни-
чений, а также возложили цветы в 
дань памяти участников Великой 

Отечественной Войны на Мамае-
вом Кургане. 

Как отмечает руководитель 
автопробега Тимур Нигматуллин, 
организация подобных меропри-
ятий, прежде всего, позволяет 
создать условия для формирова-
ния единого образовательного 
пространства. Данную точку зре-
ния разделяет и член Ассоциации 
руководителей образовательных 
организаций Алексей Боровиков, 
представивший опыт организации 
«Уроков инклюзивной культуры» 
– дополнительных занятий для 
школьников, способствующих фор-

мированию адекватного восприя-
тия сверстников с инвалидностью. 

Волгоградская область не 
осталась в стороне от сбора 
гуманитарной помощи жителям 
Донбасса. Благодаря руководи-
телю добровольческого центра 
Волжского политехнического 
техникума Римме Геннадьевне 
Завьяловой и представителям 
Общественной палаты Волгог-
радской области были собраны 
технические средства реабилита-
ции для детей с инвалидностью, а 
также предметы индивидуальной 
гигиены. 

САРАТОВ
7 июня на базе Саратовского 

государственного университета 
им. Н.Г. Чернышевского состо-
ялся очередной этап реализа-
ции автопробега «Инклюзивный 
путь» по маршруту Тюмень-
Краснодон-Тюмень.

Столь глобальные цели обес-
печиваются силами партнерских 
организаций. Так, в г. Саратове 
состоялось возложение цве-
тов у мемориала сотрудников 
и студентов Саратовского госу-
дарственного университета им. 

Н.Г. Чернышевского, погибших 
в годы Великой Отечественной 
Войны.

Кроме того, участники авто-
пробега посетили татарскую 
школу им. Г.Г. Ромаева, где изучи-
ли специфику преподавания на 
родном языке, а также посетили 
тематический музей с татарскими 
вещами.

Также команда автопробега 
побывала в свободной мечети 
вместимостью до 1500 чел., в 
которой тюменским активистам 
рассказали исторические аспек-

ты развития татарской культуры 
на саратовской земле.

Участник автопробега Алек-
сей Боровиков в целях презен-
тации успешных инклюзивных 
практик Тюменской области посе-
тил республику Северная Осетия-
Алания, где в окрестностях г. Бес-
лан проходил V образовательный 
форум «Без границ», реализуе-
мый благотворительным фондом 
«Быть добру». Алексей предста-
вил концепцию автопробега и 
предложил провести подобное 
мероприятие в 2024 г.
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ДЕМОГРАФИЯ

ДЕМОГРАФИЧЕСКАЯ  МОБИЛИЗАЦИЯ
В сложившейся общественно-политической обстановке, когда идёт Специальная военная операция, 
когда странами Запада и США фактически России и русскому миру объявлена война, 
в цивилизационном масштабе обострились проблемы защиты семьи, 
защиты жизни детей до рождения, национальной безопасности. 
ДЕМОГРАФИЧЕСКАЯ МОБИЛИЗАЦИЯ – ЭТО НЕ ПРОСТО КРАСИВЫЕ СЛОВА, 
ЭТО – НЕОБХОДИМОСТЬ И НЕИЗБЕЖНОСТЬ, ЧТОБЫ НАШ ВЕЛИКИЙ НАРОД НЕ ВЫМЕР

ДЕМОГРАФИЯ

БЕЗ ДЕТЕЙ НЕТ БУДУЩЕГО 
За прошедший 2022 год 

убыль населения в России соста-
вила более 555 тысяч человек. С 
каждым годом снижается рожда-
емость, и при этом только по офи-
циальным данным, каждая третья 
беременность заканчивается 
искусственным прерыванием по 
желанию женщины. По оценкам 
экспертов – каждая вторая. В 
результате безграничной свобо-
ды репродуктивного выбора мы 
ежегодно теряем больше мил-
лиона человек. Как следствие, 
отсутствует простое воспроиз-
водство населения, страна балан-
сирует на грани вымирания. 
Пандемийный период, надеемся, 
уходит в небытие, но демографи-
ческие показатели по-прежнему 
огорчают и пугают, а перспектив 
к улучшению не видно. И это не 
удивительно. Демографические 
показатели зависят от уровня 
рождаемости и уровня смертно-
сти, прибыли и убыли населения, 
демографических потерь. Гово-
ря про потери, мы имеем в виду 
смертность от разных причин, 
естественную и вынужденную. 
Репродуктивные потери являют-
ся частью демографических, но, 
если присмотреться к ним повни-
мательнее, то легко увидеть, 
что к репродуктивным потерям 
относятся не только материн-
ская и младенческая смертность. 
Большая доля репродуктивных 

ных исторических реалиях, тем 
более, в условиях военного про-
тивостояния. Всемирная Органи-
зация Здравоохранения, Каир-
ская Международная конвенция 
по народонаселению и развитию 
под эгидой ООН, 1994 года, про-
двигают идеи, чуждые националь-
ным интересам России. Каирские 
соглашения, призванные взять 
под контроль численность наро-
донаселения на планете, легли в 
основу системному внедрению 
секспросвета, абортов, ювеналь-
ной юстиции, легализации содо-
мии, механизмов тихого геноцида 
и депопуляции коренного населе-
ния страны. Некоторые положе-
ния Международной классифи-
кация болезней (МКБ-11), активно 
сейчас внедряемой в российское 
здравоохранение, означают 
фундаментальный пересмотр 
методов лечения и диагности-
ки отдельных психических рас-
стройств, закрепляет патологию 
как вариант нормы. Это касается, 
в том числе, гомосексуализма, 
трансгендеризма, педофилии. Всё 
это неприемлемо для многонаци-
онального народа России, проти-
воречит российскому, русскому 
менталитету, культурному коду, 
достижениям науки, тысячелет-
ним традициям. 

Всё перечисленное – это 
важные факторы, влияющие на 
состояние общества, его мнение 
и ментальность. В вопросах мора-
ли, нравственности, образования, 
культуры, социальной стратегии 
мелочей не существует.

 Общественное сознание не 
может существовать отдельно 
от интересов общества и стра-
ны, целей развития и перспек-
тив на будущее, ему необходимо 
просвещение, направленность 
на «разумное, доброе, вечное», 
внимание и забота государства. 
Переломить ситуацию и решить 
данную судьбоносную задачу 
в наших человеческих силах. 
Для этого есть все возможно-
сти, нужны только желание и 
воля. Уже чувствуется разво-
рот государства в сторону про-
блем демографии и укрепления 
института семьи. 

СТАТИСТИКА
Осенью вышел Указ Президен-

та № 809 "Об утверждении Основ 
государственной политики по 
сохранению и укреплению тра-
диционных российских духовно-
нравственных ценностей", принято 
несколько жизнеутверждающих 
правовых актов. Вот только вре-
мя идёт слишком быстро, и очень 
хотелось бы ускорить процесс. 

Тюменская область в плане 
показателя рождаемость/смерт-
ность является относительно 
благополучной на фоне других 
регионов России. По предвари-
тельным итогам 2022 года количе-
ство смертей не превышает число 
рождений, при этом стойкая тен-
денция к падению рождаемости 
продолжается. 

По данным Департамента 
здравоохранения Тюменской 
области в 2022 году родилось 
почти на 1000 меньше детей 
(17393), чем в 2021 году (18 379). 
При том, что официальное коли-
чество абортов по желанию жен-
щин составляет 3602 (данные 
предварительные), сопоставимо 
с 2021 годом. То есть почти четы-
ре тысячи детей были лишены 
жизни просто по желанию мате-
рей. И возможно, что не все отцы 

были в курсе случившегося, так 
как отцов в этом случае спраши-
вать закон не обязывает. 

Следовательно, необходимо 
спрашивать отцов, привлекать к 
вопросу репродуктивного выбо-
ра. Необходимо защитить врачей 
от профессионального и, однов-
ременно, личностного, этиче-
ски сложного, участия в выборе 
женщины. Для этого желательно 
подключать к взаимодействию 
других врачей и специалистов, 
психолога, священника, социаль-
ного работника, отца ребёнка, а 
не только беременную женщину, 
намеренную по желанию искус-
ственно прервать беременность, 
в целях повышения осознанности 
принятия решения, сохранения 
здоровья, обеспечения права 
нерождённого ребёнка на жизнь 
и репродуктивного права муж-
чины-отца, то есть создать спе-
циальные Кризисные комиссии 
(по типу ВК) в каждой женской 
консультации. Имеется подоб-
ный положительный опыт дру-
гих стран, в частности Израиля, 
где уровень рождаемости очень 
высокий. 

По предварительным реги-
ональным данным в 2022 году 
прервано 120 первых беремен-
ностей, то есть не родились 
первенцы, а их несостоявшиеся 
матери, возможно, в будущем 
не смогут больше иметь детей. В 
целях сохранения репродуктив-
ного здоровья молодых женщин, 
сохранения жизни детей назре-
ла необходимость ограничивать 
искусственное добровольное 
прерывание первой беремен-
ности. Прервано 739 вторых 
беременностей, то есть погибло 
(минимум) 739 сиблингов, и, так 
же вероятно, эти семьи рискуют 
остаться однодетными. При этом 
17,1% семей региона бездетны. 

Важно состояние окружаю-
щей общественно-информаци-
онной среды, в которой растет 
и развивается человек, и кото-
рая формирует взгляды, пред-
почтения, мировоззрение и, как 
следствие, влияет на судьбу и 
конкретных людей, дальнейшее 
развитие государства в целом. 
Взрослые должны сделать всё от 
них зависящее, чтобы гаранти-
ровать подрастающему поколе-
нию безопасную, в том числе в 
информационном плане, среду и 
возможность для роста, защитить 
чистоту детства, создать чистую 
информационную среду (ЧИС). 
В Тюменской области 31,8 тысяч 
неполных семей, и их количество 
растёт. Коэффициент разводимо-
сти 67% (29 667 браков на 19 917 
разводов), что на 6,5% (на 1 274 
разводов) больше по сравнению с 
2021 годом, что так же не способ-
ствует повышению рождаемости. 

ПРЕДОТВРАЩЕНИЕ АБОРТОВ
По данным Департамента 

здравоохранения Тюменской 
области все женщины, идущие на 
аборт, в обязательном порядке 
проходят до(пред)абортное кон-
сультирование. Ежегодно прово-
дится порядка 4000 консультаций, 
включая первичные и повторные, 
эффективность которого 12-15%. 

Представителями СО НКО 
Тюменской области проводит-
ся обучение по предабортному 
консультированию психологов, 
медицинских работников, спе-
циалистов организаций отрасли 
«Здравоохранение» и «Соци-
альная политика». За 2015-2022 

потерь – это потери от абортов, 
о которых не принято говорить, 
и которые не попадают в стати-
стику смертности, хотя гибнут 
живые, пусть совсем крошеч-
ные, но люди. Их существование 
реально доказуемо, если бере-
менность диагностирована. 

С этической точки зрения. 
всё понятно, ведь как-то неловко 
говорить о том, что по желанию 
родителей, мам при помощи сис-
темы здравоохранения убивают-
ся не успевшие родиться дети. Но 
ведь речь идёт о демографии, где 
важна каждая цифра. 

УБИТЫ АБОРТАМИ
Дети должны рождаться, 

нация должна воспроизводить-
ся, чтобы жил народ, чтобы про-
должалась жизнь и преемствен-
ность поколений. В России на 
протяжении тысячелетней исто-
рии всегда была высокая рожда-
емость, негативное отношение и 
табу на детоубийство. Легализо-
вали аборты большевики в 1920 
году, с 1936 по 1955 они были 
запрещены. С 1955 года по насто-
ящее время по оценкам экспер-
тов не менее 300 миллионов 
детей не родились, убиты абор-
тами. Зародившиеся жизни сотен 
миллионов, в основном, русских 
детей были искусственно прер-
ваны по желанию их матерей. 
В этом и заключается истинная 
причина демографического про-

вала и морально-нравственной 
девальвации. В то же время, всем 
хорошо известны исследования 
Д.И.Менделеева: для благопо-
лучного существования такой 
огромной страны как Россия, 
численность населения должна 
быть не менее 500 миллионов. 

В настоящее время числен-
ность населения страны не пре-
вышает 146 миллионов, то есть 
ниже более чем в три раза, и 
постоянно снижается. Для срав-
нения, у наших геополитических 
противников (США) население 
составляет около 350 миллио-
нов, то есть в 2.4 раза больше, 
и с мая 2022 года запрещены 
аборты. 

Вопрос рождаемости стра-
тегический, он никогда не реша-
ется только экономическими и 
материальными мерами. Жела-
ние или нежелание иметь детей 
зависит больше от внутренних 
причин, нематериального харак-
тера: нравственности и духов-
ности, идеологии и морали. 
Единственный 100%-но гаранти-
рованный механизм повышения 
рождаемости – это разумное 
ограничение безграничной сво-
боды репродуктивного выбора 
для женщин. При том, что мнения 
мужчин никто не спрашивает. 
Проблемы демографии обуслов-
лены нарушением нравственных 
законов святости и неприкасае-
мости человеческой жизни. 

Людей, детей, даже неро-
ждённых, убивать нельзя. И этот 
НРАВСТВЕННЫЙ ЗАКОН должны 
закреплять и защищать законы 
государства и право. Иначе госу-
дарство разрушается и гибнет. 
Ограничения, табу, заповеди, 
запреты – это всё и есть ЗАКОНЫ, 
без которых человечество не смо-
гло бы существовать. 

По официальной статистике 
каждую минуту в России делается 
аборт, то есть прерывается новая 
зародившаяся жизнь. 

Потери от абортов незаметны 
для непосвящённых, колоссаль-
ны и ничем не оправданы. Основ-
ной мотив, по которому лишают-
ся жизни это сотни и сотни тысяч 
детишек – можно выразить двумя 
словами: «Не хочу». Это не менее 
90 % случаев. По абсолютным 
медицинским показаниям преры-
вается в среднем 3 % беременно-
стей. Трудные жизненные ситуа-
ции, конечно же, встречаются, но 
это не большой процент. Причём 
именно эти женщины чаще всего 
и сохраняют беременность. При 
необходимости, им оказывает-
ся посильная помощь службами 
Социальной защиты, НКО, Цер-
ковью. Например, Тюменский 
«Мамин домик» (руководитель 
О.О. Сметанюк) за 6 лет помог 
сохранить и родить детей 60 кри-
зисным женщинам. 

Особая трагедия – прерыва-
ние первых беременностей, и 

именно русскими женщинами. 
В этом случае ломается вся нео-
крепшая репродуктивная систе-
ма, а психологические послед-
ствия для личности и судьбы 
молодой женщины тем более 
непредсказуемы. Да, по офици-
альным отчётам количество абор-
тов понемногу снижается, потому 
что стало меньше тех, кто может 
забеременеть. Репродуктивное 
здоровье нации подорвано, и 
причина у этого та же – свобода 
абортов. 

У нашего народа есть колос-
сальный исторический опыт, 
когда даже в самый тяжёлый год 
Великой Отечественной войны, 
1943-й, Суммарный Коэффици-
ент Рождаемости был выше (1,7), 
чем сейчас (1, 45) и во все преды-
дущие, достаточно благополуч-
ные, годы. Люди находили силы 
и рождали, а не убивали своих 
детей. Из практики доабортного 
консультирования: по опросам 
99,9% пациенток не пошли бы 
на аборт, если бы законом было 
запрещено. Нужны серьёзные 
изменения не просто в сознании 
людей, нужны серьёзные прео-
бразования в механизмах этого 
изменения, особенно в законода-
тельной сфере. 

 Нельзя упускать из внима-
ния, что пребывание в некоторых 
международных организациях 
и соглашениях не совместимо с 
интересами России в современ-

Елена ШАБАЛИНА 

"Мне нравится всё, чем 
я занимаюсь, нравится 
моя профессия. 
Очень люблю семью, 
детей, домашний уют 
и хорошо знаю, как всё 
это важно и ценно. 
Знаю, как много 
надо вложить, чтобы 
это всё иметь. 
И знаю, как легко 
можно потерять. 
У меня большая семья, 
серьёзный семейный стаж, 
я жена, мама, бабушка".

годы только лично мной обучено 
более 2.5 тысяч специалистов, как 
на региональном, так и федераль-
ном уровне. 

Кроме непосредственного 
сохранения жизни нерождённых 
детей, важны условия их дельней-
шего роста и развития. 

Многие семьи с детьми, в том 
числе многие многодетные, нужда-
ются в поддержке и помощи. На 
уровне региона работает сеть госу-
дарственных и муниципальных 
учреждений отрасли «Социальная 
политика», негосударственных 
организаций в системе социаль-
ного обслуживания населения 
Тюменской области, программы и 
социальные проекты, направлен-
ные на работу с семьей и детьми, 
выплачиваются пособия. При рас-
чёте сумм пособий есть ограниче-
ния, которые существенно сказы-
ваются на получателях. 

Как ни парадоксально, стра-
дают именно полные семьи, так 
как в настоящий момент женщи-
не, воспитывающей детей, в пла-
не размера пособий выгоднее 
быть одинокой, разведённой, чем 
замужней. 

От этого страдает Семья, 
институт семьи. Быть замуж-
ней должно быть выгоднее, чем 
одинокой мамой. Этого можно 
достичь, если будет материаль-

ный стимул и у отцов семейств 
воспитывать не одного, а несколь-
ких детей, трудиться на благо 
семьи и Родины. 

ПРОФИЛАКТИКА РАЗВОДОВ
Для профилактики разводов 

необходимо просвещать моло-
дых супругов, родителей, моло-
дожёнов в направлении психо-
логии семейных отношений и 
традиционных семейных ценно-
стей. В предразводной ситуации 
у супругов должно быть время 
для раздумий, «время тишины» 
пред окончательным решением 
о расторжении брака. По опыту 
работы с разводящимися парами 
в качестве семейного психоло-
га 95% способны изменить своё 
решение и сохранить семью. 

По данным Департамента 
социального развития в Тюмен-
ской области на 01.01.2023 года 
общая численность семей с деть-
ми составляет 259,9 тысяч, а детей 
в семьях порядка 385,2 тысячи, 
соотношение =1,48, то есть на 
одну семью не приходится даже 
двух детей. Многодетных семей 
(многодетная семья – это семья 
воспитывающая 3 и более детей 
до 18 лет младшего) меньшинство 
– 32,9 тысяч, это 8,5 % от общего 
количества семей. Большая доля 
детей приходится именно на них.

Задача преодолеть закрепив-
шийся в общественном сознании 
стереотип синонимичности поня-
тий «многодетные» и «малоиму-
щие» семьи, ведь это не одно и то 
же. Многие многодетные семьи 
прекрасно самостоятельно справ-
ляются и справятся с задачами 
содержания своих детей. Их нужно 
поддержать созданием и расшире-
нием государственной социально 
и просемейно-ориентированной 
инфраструктуры, возвращением 
молочных кухонь, безоплатных 
детских кружков и секций, выде-
лением земельных участков, помо-
щью при погашении долгов по 
ипотечному кредитованию; воз-
можностью создания семейных 
групп для детей. 

Ожидаемые результаты от воз-
можности создания каждой мате-
рью семейной группы дошколь-
ного образования: снижение 
нагрузки с существующих детских 
садов, трудоустройство женщин, 
возможность женщине с детьми 
зарабатывать, не оставляя детей и 
не теряя стаж, повышение рождае-
мости. Согласно опыту других реги-
онов, женщины в процессе работы 
своей Семейной группы, рождают 
еще по 2-3 ребенка. 

 
БУДУТ РОЖДАТЬСЯ ДЕТИ – 

БУДЕТ ЖИТЬ РОССИЯ!
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ЭКОЛОГИЯ РЕГИОНАГОРОДСКАЯ ЭКОЛОГИЯ

В середине прошлого века я, 
мальчишка, жил на улице Грибо-
едова, в двухэтажном, скрипучем, 
как таверна «Адмирал Бенбоу», 
доме номер 31.

Тополь-великан рухнул под 
ударом грозы недалеко от нас, 
на Запольной улице. Раскидал по 
всему кварталу гигантские сучья. 
Сосед дядя Миша сказал, что надо 
«сделать справедливое дело для 
живой природы». Мы с ним при-
волокли к нашему дому двухме-
тровое тополиное бревно, а еще 
я прихватил сук толщиной в руку. 
Бревно мы вкопали напротив 
наших окон, а в трех шагах от него 
я врыл сук (ростом мне до плеча).

Оба «саженца» прижились. 
Дали вскоре побеги, а на будущий 
год вокруг их верхушек закурча-
вились маленькие кроны…

С 2021 года учёные и общест-
венники-экологи неоднократно, 
но безрезультатно, направляли 
в Департамент лесного комплек-
са и в Правительство Тюменской 
области свои предложения, реа-
лизация которых может карди-
нально изменить ситуацию с лес-
ными пожарами.  

Небольшая ширина минерали-
зованных полос в лесах не обеспе-
чивает создание преграды на пути 
распространения огня, особенно, 
при сильном ветре. Кроме того, 
они не обеспечивают создание 
преграды для верховых пожа-
ров, тогда как создание защитных 
полос из лиственных деревьев 
успешно решает эти задачи.

Снижение природной пожар-
ной опасности лесов путем регу-
лирования породного состава лес-
ных насаждений относится к мерам 
противопожарного обустройства 
лесов, что прямо предусмотрено 
статьёй 53.1. Лесного кодекса РФ.

В соответствии с пунктом 16 
Правил пожарной безопасности в 
лесах, утверждённых постановле-
нием Правительства  РФ от 7 октя-
бря 2020 года № 1614, меры пре-
дупреждения лесных пожаров 
осуществляются в лесах вне зави-
симости от целевого назначения 
земель, на которых они распо-
ложены, и целевого назначения 
лесов, если иное не установлено 
этими Правилами, в целях недо-
пущения возникновения лесных 
пожаров, их распространения, а 
также возможности оперативной 
доставки сил и средств пожароту-
шения к местам лесных пожаров.

В пункте 17 указанных Правил 
указано, что в лесах, выполняю-
щих функции защиты природных 
и иных объектов (в том числе 
расположенных в лесопарко-
вых зонах, используемых в целях 
организации отдыха населения, 
сохранения санитарно-гигиени-
ческой, оздоровительной функ-
ций и эстетической ценности 
природных ландшафтов), в целях 
обеспечения пожарной безопас-
ности максимально используются 
имеющиеся дороги и просеки, а 
также осуществляются меры пре-
дупреждения лесных пожаров, не 
связанные со сплошными рубка-
ми лесных насаждений (снижение 
природной пожарной опасно-
сти лесов путем регулирования 
породного состава лесных наса-
ждений, проведение санитарно-
оздоровительных мероприятий, 
устройство противопожарных 
минерализованных полос).

Кроме того, территория 
Тюменской области не представ-
ляет собой сплошные защитные 
леса, есть ещё эксплуатацион-
ные леса и резервные леса; сами 
участки лесов прерываются поля-
ми и лугами. 

Поэтому для регулирования 
породного состава лесных наса-
ждений и создания барьеров из 
лиственных пород вовсе не обя-
зательно проводить сплошные 
рубки существующих деревь-
ев. Ничто не мешает устраивать 
такие барьеры на границах меж-
ду землями лесного фонда и сель-
скохозяйственного назначения, 
на краю леса и так далее. 

ТОПОЛЯ
«ПРОТИВОПОЖАРНЫЕ ЗАСЛОНЫ»Владислав КРАПИВИН

сили меня полные энтузиазма 
журналисты. Передача была сра-
зу с выходом в эфир. «Ребята, я 
скажу. Но вы же понимаете, что 
будет потом». «Ничего не будет!» – 
жизнерадостно заверили они.

Ничего потом и не было. В 
том числе и тополей, которые 
мне хотелось спасти от топора. 
Их жаль до боли, до комка в гор-
ле. Как живых друзей. Известный 
философ и поэт Даниил Андреев 
писал, что все живое на Земле 
имеет свои души (он называл 
их – «монады»). Не только тепло-
кровные существа, но и дере-
вья. Они хранят в себе любовь 
к земле, к людям, к миру. Хранят 
память. Уничтожая их, мы губим 
эту память, губим жизнь…

Возникает ощущение, что 
есть люди, которым память ни к 

Но мне говорят: «Ах, это все 
лирика! Это все ностальгические 
воспоминания старого (простите 
уж!), впадающего в детство писа-
теля. А вы знаете, сколько людей 
страдают от ваших тополей? От их 
пуха! От аллергии!..

Существуют фразы и формулы, 
которые обывателями восприни-
маются как аксиомы: «Скорость 
света непреодолима»; «Сквозня-
ки опасны для здоровья»; «Миру 
грозит всеобщее потепление»; 
«Школьная форма дисциплини-
рует»; «Россия – самая читающая 
страна»… К разряду этих, каза-
лось бы, бесспорных, а на самом 
деле абсурдных, истин относится 
и такая: «Тополиный пух вызывает 
аллергию».

Говорил с разными медиками 
– ну, ни один не подтвердил, что 
цветущие тополя могут вызывать 
аллергию. Кошки – могут (давай-
те их всех на живодерню). Пыль-
ца кипарисов – может (давайте 
лишим Юг этих деревьев!). Разные 
краски и химикаты – могут (давай-
те запретим их производство!). 
Сенная труха – может (давайте 
прекратим заготовки кормов!). 
Люди, любящие затверженные 
истины, тоже у многих вызывают 
аллергию, однако процветают во 
все времена…

Еще будучи жителем Екате-
ринбурга, не раз пытался выяс-
нить у всяких должностных лиц: 
откуда эта «тополефобия»? И слы-
шал: «Ах, вы знаете, у моей жены 
есть племянница, так вот у ее зна-
комой в прошлом июне из-за это-
го пуха лицо покрылось сыпью; 
ей пришлось на все лето улететь 
на Канары…». Ну, и летели бы на 
свои Канары и не губили приро-
ду! Можно же перетерпеть, поо-
стеречься всего-то неделю в году, 
чтобы весь год городам дыша-
лось легче. Да, с годами большие 
тополя становятся хрупкими и 
порой роняют тяжелые сучья. 
Бывает, что на головы прохожим. 
Логика подсказывает: рассматри-
вая любую вещь и явление, надо 
разумно соизмерять исходящие 
от них риск и пользу. Никто же не 
призывает отказаться от бытово-
го газа, если в какой-то квартире 
рванул баллон…

Я хотел знать истинную при-
чину ненависти начальства к 
большим деревьям.

Еще когда я просто приезжал 
в Тюмень в гости, видел: не все 
здесь благополучно с «зеленым 
царством». Но это неблагополу-
чие казалось мелким и случай-
ным на фоне екатеринбургского 
«лесоповала». Однако здешние 
друзья и коллеги говорили: «Ты 
посмотри внимательней, что 
делается…» Я смотрел. «М-да…» 
«Скажите свое мнение в сегод-
няшней телепередаче», – попро-

лял так на родных улицах, когда 
видел ямы, пни или обглоданные 
стволы вместо деревьев, которые 
были недавно украшением горо-
да. Эта горечь засела во мне еще 
в те дни, когда спилили тополь 
на углу улиц Дзержинского и Гер-
цена. Великан, в тени которого 
прошло детство – мое и моих дру-
зей. Он был частью нашей жизни. 
Рядом с ним я сочинил стихи, от 
которых стал отсчитывать потом 
свой литературный стаж.

Цветенье тополей – главная 
«официальная» причина нелюб-
ви административных властей к 
деревьям-великанам, которые 
столетиями спасали (и все еще 
спасают там, где не срублены) 
сибирские и уральские города 
от дыма, пыли, грязных ветров, 
заводских выбросов и автомо-

Два года назад, вернувшись 
в родную Тюмень навсегда, я с 
друзьями пошел на улицу Грибо-
едова и увидел, что моих топо-
лей нет. Будто и не было никогда! 
Посреди асфальтового тротуара, 
перед осиротевшим скособочен-
ным домом, едва различались две 
выпуклости на месте выкорче-
ванных пней. «Словно бетонные 
пятки великанов, растоптавших 
все живое», – подумалось мне 
(литератор все-таки, елки-палки!). 
А главной мыслью была, конеч-
но же, вот эта: «Зачем? Кому они 
помешали?»

Впрочем, такая мысль появи-
лась не впервые. Не раз я размыш-

бильных выхлопов. Это самые 
адаптированные к природе наше-
го края деревья. Героически пере-
носят лютые морозы и засухи. 
Растут быстрее берез, лип, елей 
и экзотических дубов, которые 
время от времени пытаются наса-
дить в Зауралье здешние началь-
ники. Своей громадной зеленой 
массой они впитывают в себя 
всю атмосферную нечисть, дарят 
людям возможность дышать, не 
забивая легкие всякой дрянью и 
отравой… Помните, какой быва-
ет воздух после грозового дождя 
на улицах, где большие тополя? А 
какой спасительной бывает здесь 
тень в июльскую жару…

освобождая место для офисов. И 
какие тополя, когда здесь реше-
но устроить «карман» для инома-
рок!..

И если бы только тополя! 
Теперь и до кленов доходят руки. 
До всего, что растет «слишком 
высоко». Иду на работу в универ-
ситет и вижу – березы на главной 
улице кто-то обкорнал, как попав-
ших в приют ребятишек. Оказы-
вается, у берез тоже обнаружена 
«вредная пыльца». Оно и понятно 
– тополей все меньше, а рубить и 
резать хочется по-прежнему…

Помню, в конце сороковых 
годов мы, ребята с улицы Герце-
на, любили ходить за ягодами в 
густой бор у деревни Падери-
но. Возвращались под вечер. За 
близкой к тюменским окраинам 
деревней Комарово открывалась 

чему. Они считают, будто на све-
те важно лишь то, что появилось 
в мире только вместе с ними. То, 
что спланировано, построено, 
посажено, написано, сколочено 
только ими. А то, что было раньше 
– доисторический период. Поэто-
му ни вековые парки и аллеи, ни 
старинные здания, ни древние 
храмы, ни родившиеся в преж-
ние века книги не играют в жизни 
существенной роли. Такие люди 
и Храм Христа Спасителя готовы 
считать памятником самим себе, 
поскольку он выстроен заново 
«нашим поколением, нашими 
усилиями»… А настоящую стари-
ну можно безжалостно сносить, 

панорама города. Светились под 
желтоватым солнцем колокольни. 
Они стояли над зеленью густых 
крон. Где теперь эта зелень? В 
памяти о детстве да в книжках…

Знающие люди говорят, что 
скоро удастся воспроизводить 
даже чувства и психологический 
настрой. Возможно, что и совесть… 
Но едва ли можно будет воссо-
здать и подарить нынешним детям 
ощущение июньского дня, когда 
бежишь среди тополиной метели, 
и невесомый пух ласково касается 
локтей, плеч и щек… Видимо, это 
навсегда ушло из нашего мира, 
где все меньше бескорыстия и все 
больше аллергии…

Согласно письму заместите-
ля руководителя Федерально-
го агентства лесного хозяйства 
(Рослесхоз) Венглинского А.В. от 
01 июня 2023 года, направленно-
му в ответ на обращение ТРОО 
«Зелёная планета» с просьбой 
дать оценку предложению об 
устройстве противопожарных 
барьеров из лиственных пород 
на территории Тюменской обла-
сти, «создание таких барьеров 
является довольно известным 
методом, который достаточ-
но широко применяется в Рос-
сийской Федерации. Имеются 
различные научные исследо-
вания в части их возможного 
использования. В большинстве 
работ отечественных исследо-
вателей указывается, что лучше 
использовать не просто посадку 
полосы лиственных пород сре-
ди хвойных, а организовывать 
«противопожарные заслоны», 
которые представляют собой 
комбинированные барьеры, 
состоящие из противопожарно-
го разрыва и полос леса по его 
обеим сторонам, очищенных от 
наземных горючих материалов 
и расчленённых сетью минера-
лизованных полос. Именно такие 
противопожарные мероприятия 
позволяют значительно осла-
бить продвижение кромки не 
только низовых пожаров, но и 
даже верховых». 

Несмотря на высокую орга-
низованность, непомерные 
затраты  человеческих  и  матери-
альных  ресурсов,  быстро  изме-
нить  пожароопасную  ситуацию 
в  Тюменской области в текущем 
году снова не удалось, а село 
Успенка под Тюменью чуть полно-
стью не сгорело из-за ландшафт-
ного пожара, который 4 мая 2023 
года беспрепятственно добрался 
до села по лесу аж из Свердлов-
ской области. Несколько недель в 
Тюмени нечем было дышать, Сол-
нца не было видно из-за дыма от 
окруживших город сразу со всех 
сторон пожаров; окна и форточ-
ки приходилось держать закры-
тыми и не выходить на улицу без 
необходимости, гулять с детьми 
было опасно для их здоровья из-
за резкого ухудшения качества 
атмосферного воздуха, что было 
зафиксировано независимым 
мониторингом на специальном 
сайте в Интернете. 

В условиях потепления кли-
мата ранняя сухая весна в Тюмен-
ской области не должна быть 
ежегодной «неожиданностью» 
для уполномоченных органов. 
Так, в ходе совещания Президен-
та России с членами Правитель-
ства, состоявшегося 17 мая 2023 
года, Губернатор соседней Кур-
ганской области Вадим Шумков 
доложил Президенту следующее: 
«10 лет назад пять университе-
тов Германии и России провели 
исследование об изменении кли-
мата в районе Западной Сибири. 
Работа была завершена выводом 
о том, что климат претерпевает 
серьёзнейшие изменения, кото-
рые в южной части Сибири, где 
расположена часть субъектов 
УФО, происходят значительно 
быстрее, сопровождаясь острой 

ПРОТИВОПОЖАРНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ ПОЗВОЛЯЮТ ЗНАЧИТЕЛЬНО ОСЛАБИТЬ 
ПРОДВИЖЕНИЕ КРОМКИ НЕ ТОЛЬКО НИЗОВЫХ ПОЖАРОВ, НО И ДАЖЕ ВЕРХОВЫХ

весенней засухой и недостатком 
грунтовых вод, приближаясь к 
условиям северной части Цент-
рального Казахстана. Уже седь-
мой год в регионе каждая весна 
традиционно начинается сухой 
солнечной весной с резким сни-
жением количества осадков, 
резким перепадом температуры 
и шквалистой ветровой нагруз-
кой. То есть у нас это уже факт. На 
территории региона оказалось 
заброшено более миллиона гек-
таров сельхозземель, зарастаю-
щих сухой травой, а также десят-
ки тысяч брошенных сельских 
домов, дачных и садовых участ-
ков. Разумеется, ввиду активной 
урбанизации эта проблема суще-
ствует не только в Курганской 
области…».

Департамент лесного ком-
плекса Тюменской области явно 
недооценивает происходящие 
изменения климата, позволя-
ет вырубать защитные леса для 
«хозяйственных нужд» граждан, 
что не соответствует их целевому 
назначению, но когда речь захо-

дит о противопожарной защи-
те этих же лесов, ссылается на 
запрет их вырубки.

Кстати, разрешённая област-
ным Департаментом лесного ком-
плекса рубка деревьев в Лесо-
парковом зелёном поясе вокруг 
города Тюмени также ухудшает 
пожароопасную ситуацию, спо-
собствуя распространению пожа-
ров, поскольку в результате таких 
рубок лес захламляется нава-
ленными в кучи порубочными 
остатками, так как их не вывозят, 
а оставляют в кучах для «пере-
гнивания» между деревьями, в 
нарушение Правил пожарной 
безопасности. Так, по информа-
ции Тюменской межрайонной 
природоохранной прокуратуры, 
содержащейся в письме от 16 
июня 2023 года, за период 2022-
2023 годов должностными лица-
ми ГКУ «Тюменьлес» выявлен 121 
факт не очистки лесосек от пору-
бочных остатков, составлено 102 
протокола об административном 
правонарушении по ст.8.32 КоАП 
РФ (нарушение правил пожарной 

безопасности в лесах), направ-
лены требования об устранении 
нарушений.

Поэтому является очевидным, 
что пожароопасные ситуации 
можно и нужно предупреждать 
своевременным устройством ука-
занных выше противопожарных 
заслонов и разделением хвойных 
лесов барьерами из березняков и 
осинников. Ведь скорость распро-
странения пожара настолько высо-
ка (особенно при сильных ветрах 
в сухую погоду), что пока будет 
организован выезд или вылет соот-
ветствующей техники и пожарного 
«спецназа», погибнет огромное 
количество зелёных насаждений и 
всё живое вместе с ними.

           
  Б.Е.Чижов, 

доктор сельскохозяйственных 
наук, Заслуженный Лесовод РФ 

А.К. Фахрутдинов, 
          руководитель Группы 
экологического контроля  

        Общественной палаты 
Тюменской области                            

Тополя, тополя, солнцем коронованы.
Ждут дороги меня и тревоги новые.
Далеко ухожу, в сердце вас уношу,
Как весенний волнующий шум.
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КУЛЬТУРА

«ЗОЛОТАЯ НИТЬ СИБИРИ»
новый туристический проект

На проектной сессии по 
развитию историко-культур-
ного и научно-познаватель-
ного туризма в регионах РФ, 
которая состоялась в рамках 
VI (XIV) Международной науч-
но-практической конференции 
«Межкультурные коммуника-
ции и миротворчество» Елена 
Сулейманова, автор проекта 
– презентовала новый туристи-
ческий маршрут «Золотая нить 
Сибири». 

В работе конференции при-
няли участие ученые, эксперты и 
студенты из России, Белоруссии, 
Казахстана, Таджикистана, Тур-
ции, Конго. Они обсудили вопро-
сы культурного наследия и народ-
ного искусства, а также выяснили, 
какую роль играют образователь-
ные институты в межкультурных 
коммуникациях. 

Участниками Проектной сес-
сии стали 4 команды студентов 
и эксперты в области истории, 
бизнеса, туризма и музейно-
го дела, которые подготовили 
доклады. Особенно яркими были 
выступления профессора ТюмГУ 
Александра Еманова о существо-
вании в Тюмени ХVII века Крем-
ля и Красной площади, доцента 
ТюмГУ Сергея Пахомчика о роли 
музеев в условиях активного 
развития внутреннего туризма, 
директора ООО «Трэвэл» Ната-
льи Чагиной о туристическом 
потенциале Тюменской области, 
генерального директора Школы 
гостеприимства и сервиса Ири-
ны Косогоровой о внутреннем 
туризме и хранителя музейных 
фондов Ембаевссского сельско-
го музея Нэли Файзуллиной об 

историко-культурном наследии 
сибирских татар.

Задачей студентов было раз-
работать в тесном взаимодей-
ствии с одним из экспертов экс-
курсии и маршруты по Тюмени и 
Тюменскому региону. Итогом ста-
ли полноценные проекты новых 
туристических продуктов. Рабо-
ты студентов оценивали члены 
компетентного жюри: проректор 
ТГИК Надежда Казначеева, пред-
седатель регионального отделе-
ния общества «Царьград» Игорь 
Ракша и старший преподаватель 
Института государства и права 
ТюмГУ Альбина Аликеева.

Отрадно то, что в Проектной 
сессии приняли участие пред-
ставители сразу трех тюменских 
вузов (Тюменского государст-
венного института культуры, 
Тюменского государственного 
университета и Тюменского инду-
стриального университета), 
представители органов государ-
ственной власти и обществен-
ных институтов. Организаторами 
Международной конференции 
выступили Тюменский государ-
ственный институт культуры и 
Тюменский государственный уни-
верситет при поддержке Союза 
женщин России и Клуба ЮНЕСКО 
«Сибирские золотошвеи». 

В своём выступлении Елена 
Сулейманова рассказала о раз-
работке нового туристического 
проекта «Золотая нить Сибири». 
Основная цель проекта это пред-
ставление и популяризация тури-
стического бренда "Золотая нить 
Сибири" как символа историко-
культурного наследия народных 
художественных промыслов 

(золотное шитьё), развитие инте-
реса представителей целевых 
групп к культурному наследию 
Тюмени формируется через 
создание туристического мар-
шрута "Золотая нить Сибири" для 
гостей и жителей города Тюме-
ни. Золотное шитье уже стало 
новым туристическим брендом 
Тюменской области. Таковым его 
признали эксперты ЮНЕСКО за 
круглым столом "Традиции золот-
ного шитья в системе туристской 
дестинации Тюменской области". 

Тюменский проект "Живопись 
иглой – золотное шитье Сибири" 
(автор и разработчик Сулеймано-
ва Е.Г.) в 2020 году получил выс-
шую награду конкурса проектов 
по продвижению туристического 
потенциала территорий Большо-
го Урала.

Старинный тюменский про-
мысел "золотное шитье" занима-
ло важное место в декоративном 
творчестве. Им украшалась оде-
жда, головные уборы, предметы 
домашнего обихода, церковная 
атрибутика и одеяния священ-
нослужителей. Широкое рас-
пространение золотного шитья 
в Сибири, начиная с XVIII века, 
подтверждается документаль-
но. После революции техника 
золотного шитья была забыта, но 
не утрачена. Помимо архивных 
документов сохранились и техни-
ки шитья, и старинные образцы. 
В 2022 году под руководством 
Елены Сулеймановой реализо-
ван проект "Школа креативных 
индустрий "Золотая нить Сибири", 
ставший победителем Президент-
ского Фонда культурных инициа-
тив (https://golden-pin.ru). 

В рамках проекта были пред-
ставлены креативные изделия с 
применением техник золотного 
шитья: туристическая сувенирная 
продукция, аксессуары и коллек-
ция одежды, которые объеди-
нили культуру и национальные 
традиции разных народов, про-
живающих в Тюменской области. 

Как отметила Елена Гертру-
довна, все эти наработки будут 
использованы в новом проекте по 
развитию туристического бренда 
"Золотая нить Сибири" в городе 
Тюмени. Механизм реализации 
проекта состоит, во-первых, в 
проектировании самого туристи-
ческого маршрута и, во-вторых, 
в организации мероприятий по 
популяризации туристического 
бренда. Планируется разработать 
карту экскурсионного маршрута 
по наиболее знаковым местам в 
центре города Тюмени. 

В течение срока реализации 
проекта будут проведены три 
экскурсии с представителями 
целевых групп по маршруту. В 
каждой точке маршрута, помимо 
выступлений экскурсовода, пла-
нируются выступления с театра-
лизованными представлениями, 
выставочными экспозициями, 
показательными мастер-класса-
ми и фото-сессиями. Мероприя-
тия по продвижению туристиче-
ского бренда, по возможности, 
будут привязаны к городским 
праздниками и массовым гуляни-
ям, в том числе: Областной фести-
валь «ЭтноЛето», «День России», 
«День города» и т.д. 

В рамках мероприятий будут 
организованы выставочные экс-
позиции, дефиле в исторических 

костюмах с золотным шитьем, 
викторины, мастер-классы, фото-
сессии и т.д. В итоге будет разра-
ботана и проведена презентация 
проекта, выпущен буклет с однои-
менным названием. Ход реализа-
ции проекта будет освещен в СМИ 
города и области, в социальных 
сетях и на сайтах.

Социальная значимость про-
екта заключается в реализации 
государственной программы 
«Развитие внутреннего и въезд-
ного туризма Тюменской обла-
сти» для осуществления культур-
но-познавательной деятельности 
(историко-культурный и обра-
зовательный туризм). Предла-
гаемый авторский проект Тури-
стический бренд города Тюмени 
«Золотая нить Сибири» обладает 
индивидуальными (неповторяю-
щимися) признаками, отличаю-
щими их от других аналогичных 
проектов в сфере развития вну-
треннего и въездного туризма 
Тюменской области. В данном 
случае социальная значимость 
проекта утверждается, с одной 
стороны, государственной про-
граммой, с другой – подчерки-
вает его уникальность. В Тюмени 
нет аналогичного туристического 
бренда и маршрута. Проект реа-
лизуется впервые на базе уже 
имеющихся многолетних нарабо-
ток по возрождению уникальных 
сибирских золотошвейных тради-
ций. В рамках выездного заседа-
ния Общественной палаты города 
Тюмени Глава города Руслан Куха-
рук посетил выставку «Золотные 
узоры». Автором проекта был 
разработан и выпущен Каталог 
«Культурно-историческое насле-
дие золотного шитья Сибири". 

Благодаря экскурсиям и 
знакомству с культурой города 
Тюмени расширится кругозор 
туриста, изменятся горизонты 
его восприятия мира и культуры. 
Актуальность развития город-
ского историко-культурного и 
образовательного туризма осно-
вана на необходимости создания 
условий для реализации культур-
ных, национальных потребностей 
человека в познании истории, 
религии, традиций, особенностей 
образа и стиля жизни жителей 
города Тюмени. Туризм удовлет-
воряет любознательность чело-
века, обогащает его духовно, 
оздоровляет физически. В куль-
турно-познавательном туризме 
увиденное становится для путе-
шествующего личным достояни-
ем, принадлежностью новых смы-
слов, мыслей и чувств. 

Новый туристический проект 
«Золотая нить Сибири» будет реа-
лизован при поддержке муници-
пального гранта города Тюмени.

Светлана ЯРОСЛАВОВА


